

[La actitud de la gente de las letras]

León Trotsky
9 de octubre de 1936

(Versión al castellano desde L. Trotsky (P. Broué editor), *Oeuvres*, Tomo 11, páginas 201-202; también para las notas, Institut Léon Trotsky, París-Grenoble, 1981; con las notas. Carta a F. Pfemfert, en alemán)

Mi estimado camarada Pfemfert,

Muchas gracias por los recortes de periódicos que me ha envidado usted. Para evitar cualquier malentendido quiero llamar su atención, así como la del resto de nuestros amigos, sobre el hecho de que M. Puntervold es *solamente* mi abogado; políticamente está muy alejado de mí, nuestras relaciones se limitan al juicio¹. Para las cuestiones de política general, escriba usted por intermedio del buró de pasaportes. El gran Heinrich Mann, por lo que veo, se acoge a su “imaginación” para justificar su bajeza servil. ¿De qué “imaginación” trata? ¿De la que abre la posibilidad de prever de una manera activa grandes acontecimientos? ¿O de la que permite adaptarse confortablemente a los hechos consumados y ya fosilizados? Esta segunda manera es muy propia del género de los académicos franceses que, gracias a su “imaginación” senil, descubren extraordinarias virtudes en el mismo príncipe de Mónaco. Marx, Engels y Lenin sabían despreciar soberbiamente a los aduladores y sicofantes, incluso a los muy “de izquierdas”, cuando se acogían a sus privilegios aristocráticos de poetas, o de fuera lo que fuese, para desaparecer de la escena en los momentos de dificultades. Incluso pueden encontrarse en las cartas de Marx algunas frases sarcásticas sobre un hombre como Freiligrath con su “poeta sobre la torre más alta”.

Creo que voy a entablar juicio en Checoslovaquia si llegamos a un acuerdo completo al respecto con el doctor B. Bill². Ya le he enviado poderes. Será necesaria una reunión. Pero, ¿es posible?

Mis mejores saludos para A[lexandra] e I[vanovna] y para usted.

Naturalmente que puede usted hacer uso de esta carta, o de una parte de ella, si lo juzga conveniente.

Serie: [Trotsky inédito en internet y en castellano](#)



germinal_1917@yahoo.es

¹ Miguel Puntervold había abandonado el DNA por su derecha y había vuelto enseguida pero ya no ejercía ningún papel político.

² Friedrich Bill estaba en contrato con los trotskystas desde al menos 1933. En agosto había firmado el llamamiento del comité por el derecho a la verdad y emprendido las gestiones necesarias para la acción ante la justicia contra diversos periódicos estalinistas que se publicaban en Checoslovaquia *Meztikor* (edición checa del Imprecor), *Rude Pravo*, órgano central de PCCH y *Die rote Fahne*. El acto de conciliación estaba fijado para el 21 de diciembre.